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La vérité crève les yeux : cher-
cheurs d’emploi et exclus sociaux 
en progression ; jeunes, seniors 
(seuls 14% retrouvent un emploi 
stable en Suisse), cadres que 
l ’inactivité ou le cumul des 
« petits boulots » bannissent de 
la vie professionnelle, sociale 
et familiale ; contrats sauvages ; 
pouvoir d’achat en berne, emploi 
dégradé, chômage de masse, de 
longue durée ; statistiques men-
songères : les autorités, le monde 
de la finance n’admettent pas 
l’échec. Et les Eglises ? Sont-elles 
d’une quelconque utilité pratique 
dans cette économie financia-
risée ? Quand le mensonge par 
omission tourne au déni d’infor-
mation systémique ? Quand les 
nouveaux fatigués de la société se 
trouvent porteurs d’une nouvelle 
faute originelle ?

Le travail, fondement de la dignité et du lien social, révèle, depuis la 
crise de 2008, une fracture économique, sociale et politique que gou-
vernements et associations, dépassés et de plus en plus populistes, ne 
reconnaissent pas. Un déni contraire à une tradition plurimillénaire 
de recherche de vérité, de responsabilité morale que la Doctrine sociale 
de l’Eglise – cette grande méconnue – vient opportunément cadrer.



« Dieu sera l’arbitre de peuples nom-
breux. Ils briseront leurs épées pour en 
faire des socs de charrue. » (Isaïe 2, 4) 
Quand le prophète invite les nations à 
monter vers Sion, la colline de Jérusa-
lem, pour le rassemblement promis à 
tous, il emploie la belle comparaison 
footballistique de l’arbitrage : c’est le 
Dieu unique d’Israël et Père de Jésus-
Christ qui permettra aux hommes de 
toutes les races et religions de partager 
le Shalom définitif et de jouer en paix, 
sans plus de cartons jaunes ni rouges !

De tout temps, les métaphores sportives 
ont f leuri dans l’Ecriture et dans les 
propositions pastorales des saints. Don 
Bosco fait des disciplines athlétiques 
le modèle de sa pédagogie auprès des 
jeunes, et les papes voient aujourd’hui 
encore dans l’esprit d’équipe, le res-
pect des adversaires, la mobilisation de 
tout son être, âme, corps et esprit, et la 
capacité de se transcender, des pierres 
d’attente pour la joie de l’Evangile au 
cœur des multiples activités sportives. 
Certes, comment vivre en compétition 
la devise biblique « Les premiers seront 
les derniers » ? Pourtant, les baptisés sont 
invités à investir le monde du sport, à 
faire du « fairplay » évangélique la loi de 
toute relation humaine.

PAR FRANÇOIS-XAVIER AMHERDT
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* Jacques Ferran (1920) comme 
journaliste spécialisé a joué un rôle 
de premier plan dans l’évolution du 
sport, et notamment du football. Il a 
en particulier participé activement à 
la création de la Coupe d’Europe des 
clubs de football et du Ballon d’or.
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Pratiquement chaque année, des événements sportifs 
de dimension mondiale envahissent l’univers  
médiatique. Championnat du monde de ski, de hockey 
sur glace, d’athlétisme, Mondial de football, Jeux 
olympiques pour ne citer qu’eux font penser que nous 
sommes revenus à la maxime de la Rome antique : 
« Panem et Circenses » (du pain et des jeux). 

PAR CALIXTE DUBOSSON 
PHOTOS : CIRIC, DR

Bien que toutes les manifes-
tations sportives d'envergure 
apportent leur lot de corruption, 
d’injustice et de démesure, il n’en 
demeure pas moins que leur but 
premier est de rassembler les 
peuples autour de joutes pour 
mieux se connaître et s’ouvrir  
à d’autres cultures en favorisant la 
paix mondiale. « Il est en tout cas 
plus sain de se confronter ami-
calement avec comme espoir de 
décrocher des médailles que de 
vivre les confrontations que nos 
ancêtres ont vécues en Europe 
dans les deux guerres mondiales 
du siècle passé et qui ont fait des 

millions de mort et d’infirmes », 
nous confie un ancien skieur.

Le sport comme véhicule de 
valeurs
En cela l’idéal évangélique du 
partage et de l’ouverture aux 
autres est bien présent. Le sport 
véhicule des valeurs diverses, 
positives ou négatives selon la 
façon dont on les vit. 

Pour le côté positif, voici ce qu’en 
pense Jacques Ferran *, ancien 
rédacteur en chef de L’Equipe, a 
propos du football : « Qu’affirme 
l’homme en jouant au football ? 

Le Pape bénit le drapeau olympique à Rio en 2013.
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Seulement son agressivité, sa 
volonté de puissance et de domi-
nation ? La joie de jouer est tis-
sée d’autre chose. Elle est faite 
de dépense physique, de goût 
de lutte, de maîtrise des gestes, 
d’exercice de l’intelligence, d’es-
prit de solidarité aussi… Le foot-
ball, c’est la rencontre d’autrui : 
mon pouvoir s’arrête au tien, 
donne-moi ce que tu peux et j’en 
ferai autant ; le troisième prendra 
de nous ce que nous possédons de 
meilleur, le transmettra au qua-
trième, y ajoutant sa force… Si 
parfois la puissance prend le pas 
sur la finesse ou l’élan sur la géné-
rosité, il n’empêche que toutes nos 
fonctions trouvent à se manifester 
sur un terrain. »

Pour le côté plus sombre, il y a 
bien sûr l’utilisation des événe-
ments sportifs comme propaga-
tion du racisme à l’occasion des 
Jeux olympiques de Berlin en 
1936 patronnés par Hitler ou 
comme propagande par la dic-
tature argentine lors du Mundial 
de 1978. Plus près de nous, les 

cas d’insultes racistes à l’égard 
de joueurs africains dans les 
championnats de football euro-
péens ne cessent de se multiplier 
et la presse s’en fait régulière-
ment l’écho. Le vocabulaire aussi 
laisse à désirer. Les journalistes 
emploient souvent des expres-
sions comme « cela ne pardonne 
pas », ce joueur manque d’agres-
sivité « il aurait pu tuer le match », 
« Shaqiri crucifie Manchester 
United avec un doublé », « Marcel 
Hirscher écrase la concurrence ». 
L’agressivité, le crime, le refus du 
pardon, la crucifixion, qui sont 
des réalités négatives, deviennent 
des valeurs positives dans l’uni-
vers sportif. Tout le monde com-
prend bien que l’intention reste 
au niveau de la métaphore mais 
insidieusement, les mentalités 
sont imprégnées et amènent à 
voir l’autre dans la vie de tous 
les jours comme un concurrent 
à abattre.

L’Eglise au milieu du village
L’Eglise reste attentive à la vie 
du monde et elle ne manque pas 

La célèbre « Main de Dieu » de Maradona en 1986 au Mexique. 

Usain Bolt en prière après une victoire.
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d’être présente lors des grands 
rassemblements sportifs, tels la 
Coupe du monde de football ou 
les Jeux olympiques. Lors des 
JO de Rio en 2016, 200 volon-
taires catholiques ont été recru-
tés et formés pour évangéliser 
autour des sites olympiques. « Il 
s’agissait de présenter la culture 
catholique aux touristes, sup-
porters et athlètes présents à Rio 
de Janeiro. Concrètement cela 
s’est réalisé par la célébration de 
messes en différentes langues 
dans la zone sud, qui a accueilli 
le plus grand nombre de visiteurs 
pendant la compétition », relève 
Roberta Felix, responsable de 
l’animation spirituelle sur le site. 
Et les paroisses proches des sites 
olympiques sont restées ouvertes, 
pour accueillir le plus de monde 
possible. Des symboles renforçant 

le lien entre l’Eglise et le monde 
des sports ont aussi été présents, 
comme les drapeaux olympiques 
et para-olympiques bénis par le 
Pape lors des JMJ 2013 ou la croix 
et l’icône de la paix, qui marquent 
la présence de l’Eglise lors des 
événements sportifs mondiaux. 

Des sportifs qui témoignent de 
leur foi
Blaise Matuidi faisant le signe de 
croix ou Olivier Giroud remer-
ciant le ciel à genoux après un 
but : ces images des deux cham-
pions du monde de football fran-
çais ont fait le tour de la terre. Ce 
même Olivier Giroud a choisi de 
parler de sa relation à Jésus dans 
une vidéo de la Fédération fran-
çaise de football. Sport et religion 
produisent leur lot d’émotions 
et font vivre des expériences de 
communion dans la victoire 
comme dans la défaite. Certains 
athlètes essaient de vivre chré-
tiennement leur discipline en 
mettant chaque jour sous les yeux 
du Seigneur leurs faits et gestes. 

Foi et regard positif
La foi peut aider à traverser 
des épreuves comme être rélé-
gué au rôle de remplaçant dans 
une équipe. C’est le cas du vol-
leyeur brésilien Rogério Brizola 
Damasceno. Voici ce qu’il dit : 
« Pourquoi un jour se retrouve-
t-on sur la touche, sans pouvoir 
jouer ? Etre remplaçant n’est pas 
toujours bien perçu. Comment 
aimer une personne qui ne vous 
fait plus confiance sur le terrain ? 
C’est dans ces moments-là qu’il 
ne faut pas cultiver l’amertume, 
mais continuer à avoir un regard 
positif sur les autres. Avec la foi 

Rogério Brizola Damasceno ne cache 
pas sa foi.

Olivier Giroud s'est fait tatouer un verset du Psaume 23 sur le bras droit.
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L'avis d'un curé supporter !
PHOTO : DR

« J’aime le FC Sion parce qu’il n’est pas toujours premier, parce qu’il 
perd des matchs à sa portée et qu’il gagne contre toute attente. Je 
plains les supporters de Young Boys, de Barcelone, de Real Madrid, 
de Bayern Munich. Ils me font penser aux amateurs de musique 
classique qui se rendent à un concert déjà assuré du résultat car,  
à part quelques notes mal négociées, l’excellence est toujours au 
rendez-vous. Sion, c’est le yoyo entre le ciel et l’enfer en passant par 
le purgatoire. On sera toujours surpris, on ne sera jamais blasés 
comme ceux qui gagnent chaque dimanche. L’émotion est toujours 
au rendez-vous, qui nous fait passer de la tristesse à l’euphorie et réciproquement. Au fond, le 
FC Sion est comme nous dans la vie. C’est pour ça qu’il est populaire et c’est pour ça que je 
l’aimerai toujours. »

Calixte Dubosson, Extrait du livre « 13 », NF Versus, 2016, pp. 83-84.

ce regard reste possible. Dieu per-
met de garder ce regard d’amour 
sur les gens malgré ses bles-
sures. » Rogério ne demande pas 
la victoire mais la patience dans 
les moments difficiles en match. 
« Ma prière c’est de demander à 
Jésus d’être calme et serein en 
toute situation. La paix intérieure 
est la chose la plus précieuse. 
Il faut remettre constamment 
son existence dans les mains de 
Dieu. »

La prière du skieur
Terminons par une touche régio-
nale en publiant cette magni-
fique prière du skieur, du regretté 
chanoine Louis-Ernest Fellay, 
qui nous rappelle que la détente 
et les loisirs peuvent être source 
d’action de grâce et de reconnais-
sance envers le Créateur, lui qui 
a su si merveilleusement jouer 
le spectacle de l’amour en actes. 
Ce grand sportif trop tôt décédé 

participait régulièrement au 
Challenge Alfred Delavay (abbé 
français décédé en 1965), une 
compétition entre prêtres orga-
nisée alternativement en Suisse, 
France et Italie. Le challenge 
comporte du ski de fond et un 
slalom géant. Voici sa prière : 
« Sur nos skis, Seigneur, nous Te 
bénissons. Quand nous contem-
plons la splendeur des montagnes 
et les glaciers étincelants de neige : 
sur nos skis, Seigneur, nous Te 
bénissons. Quand nous skions, 
emplis de joie, dans la poudreuse 
aux blancheurs éclatantes : sur 
nos skis, Seigneur, nous Te bénis-
sons. Quand, par la froidure 
bleutée de l’aube, nous traçons 
les pentes enneigées : sur nos skis, 
Seigneur, nous Te bénissons. Sei-
gneur, protège tes amis skieurs et 
guide-les tous, à travers pistes et 
champs de neige jusqu’au sommet 
de ton Amour, dans la louange et 
l’adoration. »

J’ai demandé de la 
sérénité pour moi parce 
que je crois. Je n’ai pas 
demandé de marquer 
ou pas, j’ai demandé de 
la force pour affronter 
cette épreuve.

Alberto Reggazzoni, auteur du 5e tir au 
but victorieux pour le FC Sion en finale 
de la Coupe de Suisse, le 17 avril 2006.
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S’il est une figure sportive dans 
la Bible, c’est bien l’apôtre des 
nations, le lutteur du Seigneur. 
Paul, en effet, multiplie les com-
paraisons athlétiques pour 
traduire l’engagement des bap-
tisés à la suite du Christ, et il 
paie lui-même de sa personne : 
« Malheur à moi si je n’annonce 
pas l’Evangile », s’exclame-t-il (1 
Corinthiens 9, 16), n’hésitant pas 
à endurer les épreuves, la prison 
et la mort. Il se mue en coureur 
de fond : « C’est ainsi que je cours, 
moi, non à l’aventure. » (9, 26a)  
En boxeur déterminé : « C’est 
ainsi que je fais du pugilat, sans 
frapper dans le vide. » (9, 26b) En 
sportif soumis à un rude entraî-
nement, pour éviter d’être mis 

hors-jeu : « Je meurtris mon corps, 
de peur qu’après avoir servi de 
héraut pour les autres, je ne sois 
moi-même disqualifié. » (9, 17)

Son engagement de tous les ins-
tants au service de la Bonne Nou-
velle poursuit un seul but : le salut 
de celles et ceux que le Maître lui 
a confiés : « Ne savez-vous pas 
que, dans les courses du stade, 
tous courent, mais un seul obtient 
le prix ? Courez donc de manière 
à l’emporter. » (9, 24) Oui, il 
convient de mobiliser son corps, 
son intelligence et l’ensemble de 
son être en vue de la victoire du 
Royaume. Tel est le premier com-
mandement, noyau central de 
tout le Nouveau Testament : « Tu 
aimeras le Seigneur ton Dieu de 
tout ton cœur, de toute ton âme, 
de tout ton esprit et de toute ta 
force. » (Marc 12, 30)

Prenons exemple sur les sportifs 
de compétition : « Tout athlète se 
prive de tout, mais eux, c’est pour 
obtenir une couronne périssable, 
nous une impérissable. » (1 Corin-
thiens 9, 25) C’est la fameuse 
argumentation « à combien plus 
forte raison ». Si des gymnastes 
et des décathloniens sont prêts à 
sacrifier leurs loisirs, leur nour-
riture, leur rythme de vie pour 
gagner un titre bien éphémère 
de champion, combien plus nous 
tous baptisés sommes-nous pres-
sés de tout investir pour recevoir 
la seule récompense qui ne se flé-
trit pas, la couronne de la gloire 
éternelle (stephanos en grec). Et 
dans les jeux évangéliques, tous 
participent : ce sont les faibles 
qui montent sur les plus hautes 
marches du podium de l’Esprit.Paul, le lutteur du Seigneur.
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LE PAPE A DIT…

A
th

lè
te

(s
) d

e 
D

ie
u

PAR THIERRY SCHELLING 
PHOTO : CIRIC

C’était le surnom de Jean-Paul II,  
au vu non seulement de sa car-
rure plutôt athlétique – élu à  
58 ans, il contrastait physique-
ment avec le hiératique Pie XII,  
le grassouillet Jean XXIII ou le 
frêle Paul VI – mais également de 
ses performances parfois mara-
thoniennes en voyages aposto-
liques.
François, même tifoso du club 
argentin San Lorenzo et, enfant, 
admirateur de son attaquant 
Pontoni, laisse la performance 
sportive à d’autres : une équipe 
d’athlètes a été formée pour les 
prochains Jeux olympiques, 
qui rejoint celle de football et 
de cricket ! Le Vatican, un Etat 
comme un autre ?

Ultime document du Saint-Siège
En juin 2018, le Dicastère pour les 
laïcs, la famille et la vie, a promul-
gué une lettre au titre évocateur : 
Donner le meilleur de soi-même – 

un regard de l’Eglise sur le sport 
en ce XXIe siècle.
Trois points d’attention très « ber-
gogliens » : la personne humaine 
est au cœur du sport – et rien 
d’autre ! La notion de compéti-
tion est utile en vue d’un bien 
commun – et non pas d’ambi-
tions ethnocentriques ou par 
fanfaronnade de l’ego ; le mélange 
des peuples, nations, langues, 
cultures, religions, sexes, idéolo-
gies rappelle bien le but de l’exis-
tence de l’Eglise : rassembler les 
diversités autour du Vainqueur, 
le Christ.

Slogan olympique
Altius, citius, fortius – « plus vite, 
plus haut, plus fort » – lui sied par 
contre à ravir : dans sa tâche de 
réforme des mœurs, des finances 
et de l’institution Eglise : les 
chantiers ressemblent aux multi-
ples épreuves d’athlétisme… Qui 
sera le gagnant ?

Quelque 60 athlètes composent aujourd’hui la Fédération sportive du Vatican, 
avec en vue de futures participations aux JO.  



Déjà 20 ans que naissait le por-
tail TopChretien.com. Jour après 
jour, des passionnés « annoncent 
l’Evangile sur Internet au plus 
grand nombre ». Organisés en 
association, ils ne cessent de créer 
et de faire évoluer sites internet 
et applications … pour chacun 
d’entre nous, pour nous ressour-
cer, nous évangéliser et nous 
envoyer en mission. TopChretien, 
c’est tout un univers à découvrir… 
pour entrer dans le Mystère de 
l’Amour !

Chaque jour… 
Sur le web, par mail ou par des 
notifications sur votre mobile, 
l’équipe de TopChretien vous 
propose une pensée en image 
(LaPenséeDuJour), un verset 
biblique comme une parole à 
partager (PassLeMot) et… le 
plus bouleversant, un message  
qui touche chacun au cœur, un 
vrai miracle (UnMiracleChaque-
Jour). Quotidiennement, ouvrez 
votre cœur à leurs messages d’en 
haut qui vous disent : « Merci 
d’exister » !

Au Top…
Ecouter de la musique (TopMu-
sic), lire la Bible (TopBible), 
évangéliser en partageant le mot 
(PassLeMot), s’informer (Top-
Messages) et se former (TopFor-
mations)… tout est prévu pour 
vous donner le meilleur, pour que 
vous soyez au top de vous-même 
pour que tous puissent donner le 
meilleur d’eux-mêmes !

Pour les enfants… 
TopKids.TopChretien.com est 
pour toute la fa mille. Que d’ac-
tivités sur se site ! A découvrir 
absolument pendant l’été avec vos 
enfants et petits-enfants: des jeux, 
de la musique et des chants, des 
bandes dessinées et des vidéos, 
des dessins animés… sur Jésus, 
la Bible, mais aussi sur la vie et 
sur les métiers ! Relèverez-vous 
ensemble les défis proposés ?

Pour les ados et jeunes…
MadLife.fr est un blog construit 
par des jeunes qui désirent 
«challenger et encourager les 
jeunes à vivre de façon ambi-
tieuse et positive, à penser autre-
ment, sans tabou ni stéréotype, 
sans message poussé par des 
marques… pour Vivre Libre & 
Mad : Goûter à la bonne folie, la 
MADLIFE ! ».

ÉGLISE 2.0
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Le site ➠ TopChretien.com
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ZOOM SUR…

PAR NICOLAS MAURY
PHOTOS : DIOCESI DI LUGANO

C’est une tradition établie depuis presque vingt ans sans interruption 
au niveau diocésain : les catholiques du Tessin, des Grisons et d’Uri 
se réunissent au col du Saint-Gothard pour la messe du premier août. 
Une célébration qui rappelle combien la religion a contribué à réunir 
les peuples, les langues et les cultures de Suisse. Elle sera retransmise 
télévisuellement et sur www.rts.ch

#1eraoût 

Gothard
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UNE JOURNÉE AVEC PIERRE-YVES PRALONG
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Raising Hope, le curé Pierre-Yves Pralong démontre 
que la manière de vivre la foi catholique au XXIe siècle 
peut être très actuelle dans ses moyens.

« Ce genre de festival démontre 
qu’on peut allier fun et foi », 
explique Pierre-Yves Pralong. 
Agé de 33 ans, le curé de Plan-
Conthey et Saint-Séverin est à 
multiples facettes. Originaire du 
Val-d’Hérens, il est aussi guita-
riste et bassiste dans le groupe 
diocésain de pop-louange Raising 
Hope, lequel a récemment fait 
l’ouverture d’OpenSky à Fully. 
« Question public, on trouve de 
tout dans ce type d’événement. 
Des croyants qui ont envie de 
partager leur foi autour d’eux, 
mais aussi des non-croyants qui 
découvrent que notre manière 
de vivre la foi catholique au XXIe 
siècle est très actuelle dans ses 
moyens. C’est extrêmement enri-
chissant. » 

Tout au long de cette soirée, le 
trentenaire a porté maintes cas-
quettes. « L’organisation prin-
cipale était dans les mains de 
Yves Crettaz, et l’aumônerie était 
assurée par le Père Jean-François 
Luisier. De mon côté, j’étais là en 
soutien. Car si je peux donner 
un coup de main dans le cadre 
de rendez-vous pour les jeunes 
mis sur pied dans le diocèse, je 
réponds présent. » 

Une période clef
Une présence qui va de pair avec 
sa nature profonde : « Ma pre-
mière mission est d’être curé de 
paroisse pour tous les âges. Ici 
dans les Coteaux du Soleil, avec 
l’équipe pastorale, nous nous 
sommes répartis les tâches et les 
responsabilités. Moi, je m’occupe 
des jeunes. » Tout de suite, il tient 
à préciser : « Il n’y a pas d’âge plus 
important que les autres, mais 
celui de l’ado-adulte est un peu 
clef. On sort du parcours prévu en 
paroisse durant l’enfance – par-
don, communion, confirmation 
– pour arriver à la liberté de celui 
qui pose des choix dans sa vie. En 
fait, c’est un tournant, aussi pour 
la foi. J’ai plaisir à accompagner 
les jeunes dans cette transition, 
en lien avec toutes les questions 
qu’ils peuvent se poser. » 

Car contrairement à l’enfant « qui 
n’a pas besoin de tellement de Pierre-Yves Pralong est curé de Plan-Conthey et Saint-Séverin.

PAR NICOLAS MAURY 
PHOTOS : RAPHAËL DELALOYE, MARIE-PAULE DÉRÉNÉAZ
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Au fil d’un festival

13h ➠ Début de la  
  mise en place  
  du matériel

16h30 ➠ Début de la  
  louange de  
  Raising Hope

19h30 ➠ Permanence  
  de confession

22h15 ➠ Concélébration  
  de la messe

2h ➠ Fin de la soirée

preuves et d’explications et pour 
qui la foi est quasi naturelle, le 
jeune se confronte encore plus à 
ce qu’il vit et voit dans le monde. 
On va plus loin dans l’approfon-
dissement et le raisonnement ». 
Sans toutefois oublier le côté 
ludique, typiquement lors d’un 
festival comme OpenSky. 

Une roulotte pour se confesser
Quand on lui demande comment 
il a préparé cet événement, Pierre-
Yves Pralong donne une réponse 
que l’on n’attend pas forcément : 
« Clairement, Dieu dépose tout ce 
dont on a besoin dans nos cœurs. 
Plus pratiquement, tout com-
mence avec la mise en place du 
concert (rires). »

Si Raising Hope a assuré l’ou-
verture dès 16h30, le groupe est 
venu sur place quelques heures 
plus tôt afin d’installer le matériel 
et la sono. Mais aussi pour repé-
rer les lieux. « Le moment venu, 
tout a commencé avec un temps 
de louange et notre concert pro-
prement dit. » Ensuite, alors que 

se succèdent les autres forma-
tions musicales, animations et 
démonstrations, le curé de Plan-
Conthey et Saint-Séverin ne se 
départit jamais de son rôle de 
prêtre. « Une roulotte était à dis-
position pour des confessions qui 
ont été assurées grâce à un tour-
nus entre confrères. Un très beau 
ministère, où certaines personnes 
sont venues me parler comme à 
un ami, dans un dialogue simple 
et direct. » 

Une bonne sono !
Après avoir aussi contribué à 
régler quelques problèmes tech-
niques, Pierre-Yves Pralong passe 
ensuite son temps en rencontres 
et en discussions informelles. 
« L’important dans ces soirées est 
d’être présent pour discuter avec 
les jeunes qu’on croise. Prendre 
du temps pour eux. Beaucoup 
étaient venus pour écouter et voir 
Glorious, un groupe français 
très apprécié et connu. Certains 
avaient amené des amis, pas for-
cément croyants au départ. Au 
final, j’ai l’impression que tout le 
monde a passé un bon moment. »

Entre 22h15 et 23h30 s’est dé- 
roulée la messe (présidée par Mgr 
Jean-Marie Lovey), qu’il a concé-
lébrée. « J’ai dû me faire remplacer 
en paroisse le jour même, mais le 
lendemain à 11h, j’étais bien pré-
sent pour la célébration domini-
cale. Je suis quand même parvenu 
à rentrer dormir quelques heures 
après la fin de la soirée », sourit-il. 
Avant de conclure : « La gloire de 
Dieu, on peut aussi bien la célé-
brer à l’église que sur scène avec 
de la musique, de la lumière et 
une bonne sono. »

Sur scène, Pierre-Yves Pralong assure au chant, à la basse et à la guitare !
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La scène paraît immuable et 
incontournable : à la fin de la 
messe ou lors de la présentation 
des dons, un panier en osier 
ou des tirelires passent dans 
les rangs de l’église. Les fidèles 
sortent leur porte-monnaie, 
cherchent un peu de monnaie ou 
glissent un billet. Mais ce rituel 
pourrait bien être chamboulé par 
l’arrivée d’applications dédiées. 
En effet, il y a plus de trois ans, la 
start-up Obole Digitale lançait La 
Quête. Cette application permet 
aux paroissiens de faire un don 
grâce à leur téléphone portable. 
« Le mot "obole" n’est plus beau-
coup utilisé de nos jours. Cela 
signifie une "petite offrande". En 
l’associant au mot "digitale", nous 
avons souhaité lier l’ancien et le 
moderne, la coutume et l’inno-
vation », nous disent les concep-
teurs de ce nouveau moyen de 
paiement.

Application sécurisée
Concrètement, Obole Digitale se 
met au service de l’Eglise pour 
donner lorsque l’on a pas de mon-
naie sur soi. Elle permet de faire 
vivre sa paroisse et aider l’Eglise 
à préparer son avenir. C’est une 
application sécurisée avec les 
normes les plus strictes pour per-
mettre la quête en toute confiance 
mais c’est aussi un moyen d’ac-
céder à un fil d’actualités pour 
les fidèles (lectures, horaires de 
messe ou actualité de la paroisse 
ou du diocèse). 

« En général, les gens ne vont pas 
remplir un bulletin de versement 

pour faire un don de 5 ou de 10 
francs. Dans de tels cas, l’utili-
sation d'une application digitale 
s’avère donc tout à fait adéquate », 
explique M. Limpo de Genève,  
spécialisé dans la communication 
et les stratégies digitales. L’utili-
sation des smartphones comme 
technique de levée de fonds ne 
se suffit pas à elle-même. Elle 
doit s’accompagner d’une straté-
gie de communication élaborée, 
incluant notamment des cam-
pagnes d’affichage et des spots 
publicitaires. « Si les moyens mis 
en place pour récolter des fonds 
sont modernes, il faut toujours 
une base traditionnelle pour com-
muniquer », poursuit-il.

Convaincue qu’il faut vivre avec 
son temps, l’Abbaye de Saint- 
Maurice s’est mise au goût du 
jour. « C’est une technologie inté-
ressante, il n’y a pas de raison de 
s’en passer », déclare le procureur 
Olivier Roduit, et de souligner un 
point important : « L’application 
ne nous coûte rien, Obole Digi-
tale prend juste une légère com-
mission sur les dons. »

Comment ça marche ?
Il faut d’abord télécharger l’ap-
plication dans Google Play ou 
App Store, mention « La Quête ». 
Ensuite, s’inscrire en indiquant 
ses coordonnées bancaires. Enfin, 
choisir sa paroisse et envoyer la 
somme.  

La quête à portée de clic. www.appli-laquete.fr

PAR CALIXTE DUBOSSON 
PHOTO : NICOLAS MAURY
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t « Ne vous laissez pas voler la joie », dit volontiers le  

pape François. Et si l’été était l’occasion de désensabler 
sa source, de retrouver les chemins qui favorisent cette 
dilatation du cœur ?

PAR BERTRAND GEORGES
PHOTO : PXHERE

Notre époque est à la nouveauté 
permanente. Les loisirs se multi-
plient et se diversifient, moyen-
nant souvent abondante finance 
et forte empreinte carbone. On 
y investit beaucoup d’attentes. 
Pourtant, la joie n’est pas toujours 
proportionnelle aux moyens 
engagés.

C’est qu’on confond parfois plai-
sir (qui sont souvent bons mais 
ne peuvent combler) et bonheur, 
défoulement et joie. Pourtant la 
vraie joie réside dans des choses 
toutes simples sans grands arti-
fices. L’été, les vacances nous 
offrent ces possibilités. Plus que 
des « trucs de fous », une présence 
réelle à l’autre dans des moments 
d’amitié, de complicité conjugale 
ou de temps gratuit offert aux 

enfants manifeste et engendre 
la joie d’aimer. « Qu’on donne 
ample liberté de sauter, courir 
et crier à cœur joie », disaient les 
premiers frères de Don Bosco qui 
s’y connaissaient en éducation. Il 
y a donc toute une palette de joies 
humaines toutes simples qui font 
du bien et retissent le tissu amou-
reux, familial et amical. 

Dimension supplémentaire
Mais il y a plus : comme croyants, 
nous pouvons cultiver une 
dimension supplémentaire à la 
joie d’aimer : celle de la commu-
nion avec Dieu. « Réjouissez-vous 
sans cesse dans le Seigneur, je le 
dis encore, réjouissez-vous », nous 
dit saint Paul 1. Il nous révèle la 
source des réjouissances : Dans 
le Seigneur. Cette joie est spiri-
tuelle. Voilà une belle manière 
de mettre notre cœur au large, de 
nous laisser irriguer l’âme. Son 
motif, sa cause, sa source : Dieu. 
Non pas les réussites, les activi-
tés les plus branchées, les plaisirs 
les plus enivrants, mais Dieu. Ce 
Dieu qui se laisse trouver, dans 
le silence habité d’une chapelle 
ou un passage d’Evangile, entre 
les lignes d’un bon livre, dans la 
quiétude d’un moment de prière, 
au cœur de la Création. Que cet 
été soit pour chacun l’occasion de 
grandir dans l’amour de Dieu et 
de nos proches. Ainsi nous serons 
dans la joie, celle dont Jésus nous 
a dit que nul ne pourrait nous la 
ravir 2. 

1 Phil. 4, 4
2 Cf. Jn 16, 22

Du temps gratuit offert aux enfants engendre la joie 
d’aimer.
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PAR NICOLE ANDREETTA 
PHOTO : ALAIN SIMONIN

L’association franco-suisse Com-
postelle-Cordoue s’est créée en 
2009. Dans un esprit de paix, elle 
vise à déconstruire le mythe de 
saint Jacques Matamoros, afin 
d’ouvrir des espaces de dialogue 
entre les différentes cultures et 
religions qui ont construit l’Eu-
rope.
Son originalité est de proposer des 
activités reposant sur trois axes : 
marcher, dialoguer, comprendre.

Chaque année, une marche est 
organisée vers un lieu qui, au cours 
de l’histoire, a vécu des conflits et 
des divisions. L’occasion, tout au 
long du parcours, de réfléchir et 
d’échanger. A chaque étape, l’ac-
cueil organisé par une commu-
nauté locale suscite de nouvelles 
rencontres ce qui, élargissant le 
dialogue, va engendrer de nou-
velles questions et réflexions.

Au terme de chaque marche, les 
participants se réunissent en un 
« cercle de conversation », qui 
cherche à instaurer une écoute 
« par résonance » de l’expérience 

vécue par les marcheurs. Une 
relation de sens est ainsi formulée 
entre l’intimité de la personne et 
l’universalité du conflit dont les 
marcheurs ont été les témoins. 
Faire cercle autour des sacs et 
bâtons de marche est également 
le rituel qui, chaque matin avant 
de se mettre en route, inaugure la 
journée de marche.
En 2015, s’est déroulée la marche 
de Nezuk à Srebrenica et en 2016, 
celle de Jéricho à Hébron.

Expérience de la rencontre
Jean-Pierre est membre depuis 
deux ans : « Cheminer à plusieurs 
et partager un même logement, 
nous permet de nous frotter les 
uns aux autres. Notre pratique ne 
repose pas sur l’analyse de textes, 
mais sur un dialogue s’appuyant 
sur l’expérience de la rencontre et 
du vivre ensemble. » L’association 
participe également à des journées 
de réflexion et d’échange telles que 
Les Rencontres Orient-Occident 
au Château Mercier à Sierre.

En juillet 2019, une marche est 
prévue en Occitanie. Des com-
munautés juive, catholique, 
musulmane et protestante de la 
région accueilleront les partici-
pants. « A l’occasion de nos 10 ans 
d’existence, explique Alain Simo-
nin, président actuel, nous nous 
sommes donné un nouveau défi : 
celui de dialoguer avec des adoles-
cents. Des scouts musulmans de 
Toulouse et des scouts de France 
accompagneront les marcheurs. 
Chaque soir, des veillées seront 
organisées avec les jeunes. Le 
monde que nous voulons n’est-il 
pas d’abord le leur ? »

Marche de Nezuk à Srebrenica.
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Jésus, les douze et le XV de France
Pierre Trevet
Dans l’univers du Père Trevet, Jésus institue les douze apôtres façon 
XV de France, les perroquets se transforment en poulets, un SDF s’in-
vite à l’Elysée, le lac de Tibériade rivalise avec la mer Morte, le chrétien 
est anti-inflammable. A travers 197 paraboles et histoires originales, 
drôles et lumineuses, l’auteur nous fait saisir l’actualité et la réalité de 
la vie avec Dieu. Il convie le lecteur à observer la présence de Dieu sur tous les terrains 
du monde. Ce faisant, Pierre Trevet nous entraîne avec vigueur à constituer l’équipe 
gagnante ! – du Christ aujourd’hui. Un ouvrage à savourer sans modération.
Emmanuel, Fr. 27.–

 A commander sur :
● librairievs@staugustin.ch
● librairiefr@staugustin.ch
● shop.st-augustin.ch

Dieu est arbitre
François-Xavier Amherdt
Avec ses vingt-cinq années d’ar-
bitrage de football, dont cinq au 
niveau de la Ligue nationale en 
Suisse, l’abbé François-Xavier 
Amherdt puise volontiers dans 
le trésor des images sportives 
et « footballistiques » pour essayer de dégager 
l’actualité des Evangiles. Ce livre révèle le visage 
d’un Seigneur remarquablement jeune et sportif. 
Mais Isaïe ne disait-il pas déjà de Dieu qu’il serait 
« l’arbitre de toutes les nations » ?
Saint-Augustin, Fr. 24.–

Un cri  
se fait 
entendre
Jean Vanier
Ce livre est 
le fruit d’une 
longue maturation, en com-
pagnie d’un jeune écrivain et 
journaliste, François-Xavier 
Maigre. Jean Vanier, qui vient 
de partir pour le ciel, voulait 
s’adresser à tous, et particu-
lièrement aux jeunes généra-
tions, pour partager l’élan qui 
l’a conduit à prendre soin des 
plus faibles. Dans ce livre, Jean 
Vanier revient sur sa vie, la 
fondation de l’Arche. Il révèle 
avec pudeur ses choix d’une 
vie dédiée aux autres, dans le 
célibat, mais en dehors d’une 
vocation religieuse. Dans un 
langage simple, touchant, il 
trouve les mots justes pour 
éveiller le sentiment de se sen-
tir libre et heureux au service 
des autres. Un livre à mettre 
entre toutes les mains.
Bayard, Fr. 22.20

Les grands témoins en BD
Sophie Bordet-Petillon
En des lieux et des contextes très différents, 
des hommes et des femmes ont choisi de vivre 
debout pour venir en aide aux pauvres et aux 
démunis. De différentes religions, nationalités 
et cultures, ces personnalités ont imprimé leur 
marque autour d’eux, et témoigné de valeurs 
fondamentales : la charité, l’égalité des droits, 
la paix. Ce livre présente des bandes dessinées racontant la vie de 
15 grands témoins. Parmi eux, on peut citer Louis Braille, Gandhi, 
l’abbé Pierre, Françoise Dolto, Albert Einstein, Raoul Follereau, 
le Dalaï Lama, Serge et Beate Klarsfeld. Histoires de vies passion-
nantes qui nous encouragent à faire le bien au quotidien.
Bayard Jeunesse, Fr. 25.70
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Horizontalement :
1. Discernement, clairvoyance. 
2. Vomitif - Nez courts, gros et 
larges. 3. Flânent - Fils d’Abra-
ham. 4. Titres de noblesse - 
Infinitif. 5. Frôlèrent - A son 
détriment. 6. Orient - Fabuliste 
grec - Draine une plaine fertile.  
7. Elle forme des magistrats -  
Tellement. 8. Enamouré - 
Amande enrobée de sucre. 9. 
Paire de jumelle - Le huitième 
de douze - Possédé. 10. Ville de 
Suisse. 11. Un à Munich - Jeu de 
stratégie - Ancienne capitale de 
l’Elam. 12. Soudoieras.

Verticalement :
1. Plantes herbacées à petites 
f leurs pourpres. 2. Purifias - 

Exerce un attrait sur quelqu’un. 
3. Supporter sans faiblir - Lisse 
sans aspérité. 4. Subdivision d’un 
acte - Ile grecque. 5. Glande du 
corps humain - Pièce de charrue. 
6. Il surélèvent la balle - Petit 
équidé. 7. Démonstratif - Massif 
de Grande-Bretagne. 8. Petite 
pomme - Théâtre populaire - 
Plante à fleurs jaunes. 9. Com-
partiment d’un meuble - Manière 
d’être physique ou morale - Pro-
nom personnel. 10. Médecin 
et pédagogue français - Can-
ton suisse - Cloison. 11. Rituel à 
Londres - Suspension de la respi-
ration - Possessif. 12. Personnes 
qui font disparaître quelque chose 
par une manière habile.

Solution de juin 2019

PAR JEANINE GABBUD
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Hôtellerie Franciscaine, 
Saint-Maurice, 024 486 11 11
www.capucins.ch
5-9 août : Semaines franciscaines 
d’été, 4e semaine : La joie d’appar-
tenir à l’Ordre franciscain sécu-
lier (OFS), avec Brigitte Gobbé
28 août : Pèlerinage d’un jour. 
Trois heures de marche !  
Départ : gare de Saint-Maurice 
à 9h30, retour à l’Hôtellerie 
franciscaine. Pique-nique, tiré 
du sac. Réflexion, méditation 
en chemin. Collation au retour 
à l’Hôtellerie franciscaine, avec 
Souffle d’Assise
7 septembre : Chapitre des 
Nattes de la Famille franciscaine 
en Suisse romande. Thème : 
« François et le Sultan ; 1219-2019 : 
800 ans de dialogue. », avec le 
frère Niklaus Kuster
25 septembre : Pèlerinage d’un 
jour. Trois heures de marche !  
Départ : gare de Saint-Maurice 
à 9h30, retour à l’Hôtellerie 
franciscaine. Pique-nique, tiré 
du sac. Réflexion, méditation 
en chemin. Collation au retour 
à l’Hôtellerie franciscaine, avec 
Souffle d’Assise
28 septembre : Journée inter-
religieuse avec la Troupe Silex, 
avec la Plateforme interreligieuse 
Valais (PIV) et Souffle d’Assise

Foyer Dents-du-Midi, Bex 
024 463 22 22 
www.foyer-dents-du-midi.ch
4-10 août : La beauté habite ton 
cœur, avec Bernard Miserez
11-17 août : Avec Marie, pauvreté 
et émerveillement, avec Jean-
René Fracheboud
8 septembre : Tous saints, un 
appel au quotidien, avec Fran-
çois-Xavier Amherdt
13-15 septembre : Jeûne fédéral. 
Chemins d’espérance, avec Marc 
Donzé 
16-21 septembre : Retraite 
« autrement », avance au large, 
avec Jean-René Fracheboud
24 septembre : Prier avec Ignace 
de Loyola, avec Pierre Emonet
27-29 septembre : L’amour au 
parfum de l’Evangile, avec Jean-
René Fracheboud

Communauté du Cénacle 
Saint-Aubin – Sauges
032 835 39 30
www.cenaclesauges.ch
5-10 août : Semaine chantier 
communautaire
24-29 septembre : Retraite 
spirituelle accompagnée indi-
viduellement (3), avec Anne S., 
Sabine Protais et membres de la 
communauté


